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时，当时妻子刚怀孕，而今年女儿就要上学了，当时想到

考MBA对我来说是一条艰辛的路，但当时绝没想到这一考就

是7年。当时报考的目的是由于工作的变故，1992年我大学毕

业后分配到一家市外贸公司做团委书记，1995年任公司经理

办副主任，1992年-1995年是外贸公司辉煌的时候，但正是这

种表面的辉煌下却蕴藏着潜在的危机，当95年外贸自营权下

放后，公司由一个响当当的创汇大户变成一个负债累累的亏

损企业，当自己想换一个工作时，才发现无论是自己的学历

和资历竟变得一文不值，而公司一些英文特别好，又有外贸

经验的业务员很快就找到了合适的工作。 1997年，凭借良好

的文科功底，我通过国家公务员考试，进入大连市某局工作

。 98年一个偶然的机会，我在报纸上看到大工MBA招生的消

息，我当时第一感觉这就是我的努力方向，应该说，自己的

学习基础并不好， 1992年只是大专毕业，而且自己读书的学

校还是一个非常特殊的政治院校，大学英语和高等数学都没

学过，英语只是高中的底子，而且扔掉多年，高等数学根本

就没接触过，自己又是学文科的，但强烈的进取心还是驱使

我去报了名，尽管我对教材的难度有一定的心理准备，但一

拿到教材对我还是打击不小，逻辑、语文、管理倒好说，自

己是学文科的，差不了哪去，而数学和英语对我来说却如看

天书，我硬着头皮报了一个大工的补习班，大工的补习班晚

上5：30上课，而我刚到一个新单位又不好天天请假，基本上



每天6点多才到，一般只能坐后两排，数学本来基础很差的我

更是听得云山雾罩。第一年数学和英语都考了30几分，管

理65分，语文逻辑79，总分207，离265的分数线差得很远。 

来源：www.examda.com 在接下来的两年，我的小孩出生，我

没有投入太多的精力去学习，但每一次的考试都参加了，每

次考试前都看一两个月的书，当时给自己找的借口是孩子小

，没那么多的精力。所谓“成功者找方法，失败者找借口”

，这一“合理”的借口又使我放松两年，现在回头看，当时

孩子并没有牵涉我太多的精力，更何况双方父母给予很大的

帮助，这与父母不在身边的同学比较起来，这一借口简直有

点可笑。尽管又考了两年，但水平并没见提高，不会的还是

不会。 2002年，我又一次鼓起勇气，针对前几次失败的教训

，我决定重新选择一个辅导班，通过这一年的学习，自己对

高等数学的基础知识基本掌握。英语对我来说是一个巨大的

挑战，没别的办法，只能先从单词背起，逻辑和管理靠以前

的感觉，基本没太看，题也没做。结果这次考试英语考了50

分，数学考了44分，管理和逻辑分别考了50多分，总分207分

，距离分数线245还差30多分。成绩出来后，对自己的打击挺

大，和往年相比，这年是付出最多的年，自己下半年所有的

业余时间都搭进去了。想想自己半年的努力又付之东流，自

己确实心灰意冷，好多朋友和同学都劝我别考了。 转眼到

了2003年联考的备考期来临了，这一年考试又进行了改革，

数学改成充分性判断和问题求解，英语增加了听力，这年考

试根本没怎么复习，也就是去看看题，以这种心态去备考，

结果当然可想而知。 几年来屡战屡败，我真的想放弃了，这

些年的备考不但放弃大量的业余时间，而且还承担巨大的心



理压力，使自己对自己的能力都产生了怀疑，放弃可能真的

是一种解脱，但转念一想，虽然我考了五年，但我全力以赴

了吗，显然没有，如果我就此放弃，我的理想永远不会有机

会实现，不但如此，很可能就此养成放弃的习惯，一生都会

笼罩在失败的阴影下。正好单位一位同事这年也想考，在她

的鼓动下，我毅然拿起准备扔掉的书，下决心全力参加2004

年的备考。 04年的备考最大的困难就是英语听力，对于我来

说以前根本没接受过英语听力训练，单词是为备考硬记下来

的，语感根本就没有。但我清楚，要想过英语这关，听力是

必须要拿下的，我每天都坚持听，04年我的工作任务也很重

，一星期能下乡好几天，以前我总感觉下乡的路上太浪费时

间，现在好了，整个下乡坐车都成了听英语的时间，效果非

常好，这样坚持听下去，慢慢就有了感觉，数学将以前的题

做了一遍，成绩出来后却使我大感意外，总成绩才213分，离

分数线 225差12分。想想一年辛苦又要付之东流，自己的眼泪

差点下来。想想这些年真是失败，孩子都是妻子和家人帮着

带，家务未牵扯自己一点精力，可自己努力的结果却这样让

人失望。 不过虽然这次我又失利，但我的那位同事却顺利考

上，这对我也是一个不小的鼓舞。后来我俩在一块聊天时我

才体会到“没有人能随随便便成功”这句话的含义。在她给

我的复习资料中，她几乎把每一道数学题都认真做了一便，

在家庭负担较重的情况下，她几乎每天晚上都是九、十点钟

将孩子哄睡了后才能看书到深夜。通过比较，我发现自己无

论是在认真程度和努力程度还是不够，别人基础那么好还如

此努力，而自己基础不好，数学机工版教材书后的题却从没

认真地做一遍。每一个结果必定有它的原因。这次的失利只



能说明自己的方法和努力程度有问题，一句话，修行不够。 

我选择和04届的同学跟读，接下来的一年应该是自己有生以

来最努力学习的一年，不但要上好课，拿到规定的学分，还

必须通过联考，取得正式的学籍，我知道对我来说，这已是

破釜沉舟，没有退路了。如果这次失败，丢掉的不仅仅是以

前的努力、已交的学费，更重要的会使自己失去胜利的信心

和对成功的激情，尽管今年的工作也很忙，但今年唯一的结

果就是血战到底，突出困境，只许成功，不能失败。李嘉诚

先生说过一句话，对每一次成功的行动，都要做百分之二百

的准备。要想这年考上，必须要做精心、充分的准备。在数

学方面，我首先将机工版的教材书后的练习题认认真真的做

了一遍，幸好遇到一位也想报考05级 MBA、数学非常好的小

师弟，书后的题凡是不会的我就请教他，通过做题，解题的

速度越来越快，准确率也越来越高。英语要确保万无一失，

必须要提高难度，我决定用普研的复习资料应付MBA考试，

因为按照历年的经验看，普研的英语难度要大于MBA英语的

难度，如果普研英语能拿下，MBA应该是没什么问题的。我

做完了一本普研的完型填空的练习册，我认真读了考试虫的

难句过关和考研阅读手记两本书，对逻辑也未掉已轻心，我

买了本2005年新版的MBA300分的逻辑分册，认真地将上面所

有的题做了一便，写作自己还算拿手，但还是将每一套综合

模拟题中的作文都认真得写了一便。 可以说，这一年真的是

全力以赴了，每天早上坚持听英语(十月知道英语初试不考听

力后就再没听)，然后是跑步，在MBA考生的一篇感悟中有这

样一句话对我的影响很大：要想考上MBA，就要从天天早上

坚持跑步开始。的确如此，天天坚持跑步可以锻炼意志，另



外，只有好的身体才能应付高强度的学习，特别是最后冲刺

阶段，真得有好的体能做保障。台湾王永庆先生有句名言：

一勤天下无难事。在印象当中，下半年自己好象十二点前没

睡过觉。特别是最后二个月非常关键，我最后一个月请假脱

产复习，事实证明，最后冲刺阶段请假是很必要的。学习的

地点也很关键，我家离东财近，每天晚上下班之后我就到东

财找个教室去学习，直到教学楼关灯时才回去，最后脱产复

习的那一个月，我就全天到东财和参加普研考试的同学一起

学习。早上六点四十就去，晚上十点回来。 考完等待成绩时

心态一直非常轻松和坦然，根本没考虑到自己不过线，果然

，成绩出来184，综合125，英语59。当得知通过面试已被录

取的消息后，按理说成功都是用汗水和泪水换来的，应该用

欢乐为它加冕，但我的心情却出奇的平静，因为这是对自己

多年努力的公正回报，好象是一种必然的结果，更何况经过

一年的学习，我知道，考上MBA才仅仅是一个开始，通

过MBA学习，真正提高自己才是最终的目的。 用七年的时间

考一个MBA，在很多人看来是不值的，但对于磨练意志绝对

是值了，特别对我这样一名没学过高数，英语只有高中基础

，且三十多岁的考生，确实非常不易，这件事使我明白，只

要有梦想，努力去做，没有不可能实现的事情。正所谓“有

志者，事竟成，破釜沉舟，百二秦关终属楚；苦心人，天不

负，卧心尝胆，三千越甲可吞吴”。备考MBA的经历除了实

现了我对学业追求的梦想，最重要的是给了我如何成功做事

的真切的人生感悟： 成功做事要先有梦想，再确定目标，马

上行动，不断反省，坚持到底。来源：www.examda.com 一个

人现在做什么并不重要，重要他将来的目标在哪。一个人要



想成功，一定要先有梦想，所谓人生当立志，志当存高远。

梦想一定要远大，一定要敢于幻想，这样目标才有挑战性，

才能激发自己的潜能。这就是“昨夜西风凋碧树，独上高楼

，望尽天涯路”的境界，这种体验可能大多数人都有，但有

了梦想后，一定要马上确定目标开始行动，既要定出长远目

标，又要定每天的目标。我感觉有效的备考是每天早上定下

一天的要做的事情，然后一定要一件一件去落实，每天睡前

检查完成的情况。目标定下后一定要积极行动，马上行动，

不能有半点的拖延。光有行动是不够的，还要在行动中思考

，在失败中总结，不断的反省，善于在失败中吸取教训。这

样才能保证行动的有效性，不断提高。最后，一定要坚持，

成功者永不放弃，放弃者绝不成功，我认识许多和我一起备

考的考生，基础都比我好，但努力几次后，最后都放弃了，

很可惜，如果善于总结，并能坚持到底，我想他们一定也会

实现自己的梦想。其实当每年备考时我天天晚上十点多自习

室关灯后背着书包疲惫地往回走时，我也想到过放弃，但放

弃就意味着前功尽弃，没听说哪位成功者是随便放弃的人。

正象拿破仑西尔说的那样：没有失败，只有暂时停止成功。

只要不放弃，你就还有机会。一个人可能会被打倒很多次，

但关键是最后一次一定要站起来，最后一次站起来了，他就

是胜利者，倒下了，就是失败者。一咬牙，挺过最困难的时

刻，自然前面一片曙光。坚持到底是非常关键的，要想做点

事情，必须要忍得住寂寞，所谓“十年寒窗无人问，一朝成

名天下知”。古今中外凡是有所成就的人，无不是忍得寂寞

的人，这可能就是“衣带渐宽终不悔，为伊消得人憔悴”境

界，每当节假日和晚上时间我在独自啃书本的时候我也感到



过寂寞，我也想去看球，我也想去娱乐，但有时人生就是这

样，想得到回报就必须先付出，没有付出就没有回报。 要想

成为什么样的人，就要和什么样的人在一起。来源

：www.examda.com 回想毕业后走过的路，我深深地体会到，

学习真的很重要，真的千万不要放弃学习，朱熔基总理在我

们这个年龄刚刚开始当右派，在那么艰苦的环境下，他却凭

着顽强的毅力苦学二十年，终成大事，而我们现在有这么好

的环境，真的没有理由放弃学习。某种意义上说，学习能力

、思考能力和行动能力的高低决定着一个人成就的大小。以

前在外贸公司，天天吃饭喝酒，几年后回头一看，几乎无所

事事。我并不反对吃喝交友，但将时间过多的浪费在酒桌上

结果只能是虚度光阴、消磨了意志。那时更多的感觉是空虚

，后来虽然我更多的时间放弃应酬，但每当我晚上到学校学

习结束后，批星戴月走在回家的路上时，我却感到一种说不

出的充实，尽管前途茫茫，但我深知，只要我前进，我就向

目标又迈近了一步。何况真正的朋友决不是酒桌上的朋友，

相反，在几年的备考中却交到几个志同道和、互相鼓励、共

同进步的知心朋友，这也是备考的一大收获。和MBA同学接

触一年，发现虽然大家年龄不同，来自不同的岗位，但有一

点是相同的，就是每一个人都有很强的进取心，大家在一起

彼此影响，感觉都有很大提高。人的一生一定要有朋友，但

我认为最难得是要有一两个彼此信任、志同道和、积极向上

、并在关键时刻能鼓励你的挚友，这样的朋友是你一生最宝

贵的财富。 凡事要行动，而且要马上行动，要在最短时间采

取大量的行动，要全力以付，并且要采取有效的行动。 如果

早明白这个道理，可能根本用不上7年，即使基础再差，2-3



年应该考上MBA。所以，行动是最关键的，即使你的目标遥

不可及，但只要你行动一步，你就离目标又近了一步。一步

一步，你就走向成功。要想缩短到目标的距离，必须短时间

内采取大量的行动，要马上行动，决不拖延，而且要全力以

赴，全身心地投入，这样才能取得好的结果。 MBA联考结束

了，当知道自己被录取时，没有一丝的兴奋，相反自己的感

觉却是非常的平淡，因为经过一年的学习，我感觉考上才仅

仅是一个开始，以后面临的是如何利用好这个学习机会，如

何将所学的知识转化为能力，如何为社会做更多的贡献才是

关键，否者只能是空有一个名份，可能这就是那种“众里寻

她千百度，蓦然回首，那人却在灯火阑珊处”的感觉，当一

件事完成后，更多的感觉是平淡特别是多次体味残阳如血的

失败感觉后。可能这就是人生，下一个成功永远是最好的，

相比之下，结果倒并不重要，在人生的追求中有时过程比结

果更值得品味。 考上MBA只是人生追求的另一个开始，7年

的磨练使我认识到一个道理：只要你有梦想，只要你马上行

动，决不拖延，只要你善于从失败中总结，只要你能坚持到

底，那么，不论你做什么，你将来都会成功，即使你现在一

无所有。记住那句话，尽管去做吧，没有什么不可能的。 只

要找到路就不要怕路远，只要上了路就要风雨兼程⋯⋯
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